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表演艺术家冯远征：

执 着 的“ 淘 金 者 ”
经济日报·中国经济网记者 梁剑箫 李盛丹歌

初见冯远征，他正在排练话剧《玩
家》。“从 1984 年拍第一部电影《青春
祭》至今，我从艺已经 34年了。作为一
名演员，我仍需要不断探索属于自己的
表演风格，所谓艺无止境。”

对于冯远征，大家最熟悉的莫过于
电视连续剧《不要和陌生人说话》中的
安嘉和。当年，冯远征饰演的安嘉和成
为无数观众的“噩梦”。作为一名成功
的表演艺术家，冯远征是如何诠释各类
角色的？他的演艺之路又充满了哪些
亮点和辛酸？他的经历是最好的答案。

角色是琢磨出来的

1985 年，冯远征考入北京人民艺
术剧院学员班。年轻时的冯远征驼背，
走起路来还有点晃，到了北京人艺后被
老师教育：“站直了！”“告诉你，想当演
员，不能这样走路，像小流氓似的，回家
照着镜子练去。”

冯远征真的每天回家对着镜子练
走路，还专门睡了一段时间硬板床纠正
驼背。之后，加上形体课训练，驼背的
习惯慢慢改掉了。

形象只是最基本的，更大的考验还
在后面。1986 年下半年，还未从学员
班毕业的冯远征，被抽调去参加话剧

《北京人》的演出，饰演曾文清。头一天
排练，他饰演的曾文清从外面进屋，掀
门帘。刚一掀，导演夏淳马上叫停：“再
来。”再掀，再来。整整一上午，冯远征
一直练掀门帘，所有演职人员都陪坐
着，看他重复这个动作。

到了中午吃饭时间，冯远征站在导
演身边，不敢去吃饭。“你怎么不去吃
饭？”“我不敢去吃，您看我一上午这个动
作都没做好。”“哦，没事，这样，你的发型
不对，你去换个背头；你也不要穿皮鞋，
换一双懒汉鞋。另外，你去服装组借一
件长衫，回家就穿上，找找感觉。”

冯远征一一照做，梳了背头，穿上
懒汉鞋，每天回到家就换上民国风格的
长衫。当时，很少有年轻人梳背头，外
出时常常引人侧目；吃饭时，如果不撸

袖子，稍微不注意，饭菜就可能溅到长
衫袖口。这期间，他严格按照民国时期
人的生活穿戴习惯去适应和调整。一
个月后再度排练时，冯远征已经不再受
服装困扰，对角色的把握有了初步感
受。接下来，他又按照剧本角色的需
要，开始学习琴棋书画，描兰花、梅花，
临摹书法作品，从细微之处琢磨角色。
待话剧《北京人》公演后，冯远征饰演的
曾文清得到了肯定和认同。

冯远征选择角色的标准很简单，那
就是这个角色可以打动他。当初，在接
电视剧《不要和陌生人说话》中安嘉和这
个角色时，很多演员看了剧本都认为安
嘉和太坏，害怕接了以后有损自身形象，
纷纷拒绝。“从小长辈就教育我，绝对不
能打女人。安嘉和跟我在生活中的行为
方式完全不同。但我觉得安嘉和这个人
物形象是当时中国影视剧历史上从没出
现过的，很有挑战性。”冯远征欣然答应
出演安嘉和，并努力将其塑造成一个不
那么坏而且能引人思考的人物。

《不要和陌生人说话》播出前 22集
时，有朋友每天给冯远征打电话：“不要让
我看见你，你要是来了我抽你！”最后一集
安嘉和饮弹自尽，朋友看后又打来电话
说：“远征，我觉得安嘉和挺可怜的。”直至
今日，冯远征的微博仍然有网友给他留
言：“你是我童年的阴影。”“因为你在《不

要和陌生人说话》中的那个角色，我到现
在为止都不敢结婚。”……“看到这些留
言，我反而感到很欣慰。因为我饰演的人
物形象，到今天18年了还有人记得，说明
我的表演是成功的。”冯远征说。

演员要有职业精神

成功表演的背后，是不为人知的职
业精神。冯远征给记者讲了一个故事：拍
摄电影《1942》时，气温在零下30多摄氏
度。为了拍摄需要，他必须每天把脸做

“脏”，在牙釉上化妆。由于他的牙釉平常
保养得比较好，用专门的牙釉水无法起到
黏合作用，化妆师只能先在他的牙釉上涂
抹一层酒精胶，刚抹完必须张着嘴，龇着
牙，5分钟后胶干了再抹上“脏”，之后，再
在“脏”上抹一层酒精胶，张嘴龇牙等待5
分钟，干了。中午饭点，他不敢吃，只喝一
些流食，生怕弄掉刚粘上的道具。晚上拍
摄结束，需要用医用酒精才能擦掉牙釉上
的胶。擦拭中，受酒精的刺激，嘴里的黏
膜都会烂掉，清理起来非常疼。第二天一
早，继续前一天的“做脏”流程，晚上还得
忍受黏膜烂掉的疼痛。如此反复几个月，
每天如此，直至杀青。

对于冯远征来说，饥寒交迫常常是
工作中的常态，熬夜也是家常便饭。有一
次，一处租借的拍摄地马上到期，为了不
影响拍摄进度，冯远征连续48小时没有
睡觉，赶在场地租约到期前完成了拍摄任
务。“去年国内上映的印度电影《摔跤吧！
爸爸》，很多观众看完后很敬佩印度演员
的敬业精神，抱怨中国演员为什么没有这
种精神。实际上，我国上世纪80年代的
很多电影，每一部都是《摔跤吧！爸爸》，
那个时候的很多演员，也就是今天的老戏
骨，他们的敬业精神绝对不差。”

“演员这个职业，有光鲜的一面，但
光鲜背后，是其职业精神和很多不被外
人知晓的辛酸，有时候真的需要拿命去
做。就是这种职业精神一直支撑着我
走到今天。”冯远征说。

冯远征也一直将演员的职业理念
职业情操传授给他的学生们。如今，他
在上海、武汉等地的一些高校代课。他
会经常带领学生一起练习表演基本功，
读剧本、分析人物形象和心理。“表演是

一门技术，这门技术你除了要掌握技
巧，还要发挥想象力和创造力，如同雕
塑家，既要有感性的东西，又要有理性
的东西。”冯远征说。

表演天赋能“淘”出来

演艺生涯的多元化发展与深厚的
戏剧表演理论功底密不可分。多年来，
冯远征横跨话剧、电影和电视剧三大领
域，均有建树。

1989 年，冯远征赴联邦德国西柏
林高等艺术学院戏剧系进修戏剧表演，
主攻格罗托夫斯基表演学派。回来后，
他把学到的格罗托夫斯基训练方法与
在国内受过的斯坦尼学派训练方法相
结合，并大量用于表演实践，在漫长的
职业生涯中，他逐渐总结出了一套自己
的表演理论认知。

话剧和影视剧毕竟是两个领域，冯
远征是如何平衡二者之间的关系的？在
冯远征看来，话剧和影视剧的表演没有
本质区别，都是塑造人物形象，但由于工
作方式的差异，带给观众的认知却不尽
相同。“话剧是依靠舞台、灯光、服装、化
妆、道具等手段表现故事情节发展，即时
发生，能让观众真实感受到演员与观众
之间的感情传递；影视是将制作好的影
像投放到银幕或银屏上，不是即时发生，
更具备产生想象力的环境，观众被客观
地带入这个环境，如同梦的体验。”

在给学生上课时，冯远征常常讲艺
术的表演风格。他认为，演员站在话剧
舞台上，是直接与观众的真实交流。演
员在舞台上的哭和笑，观众能很快受到
感染，会跟着一起哭和笑。更为重要的
是，话剧表演可以做到“经久常变”。“同
样一部话剧作品，同一位演员，同一个角
色，20年前的表演和20年后必然不同。
演员的年龄变了，生活阅历变了，对角色
的理解、把握和诠释自然就变了。比如
濮存昕演李白，演了快20年，20年前观
众看到的濮存昕还有些青涩，20年后则
是挥洒自如，这就是话剧艺术的魅力。”

最近，冯远征获得了“全国德艺双馨
电视艺术工作者”称号。“我做事情，要做
就会坚持做下来，要么就不做。这也是
我做演员一贯坚持的原则。”冯远征说。

他们是追赶时间的人。作为国内
时间频率标准的研发者，他们在5年
时间里，以高度的政治责任感，夜以
继日，攻坚克难，独立自主研制出首
台国产星载氢钟，使得中国北斗导航
卫星有了我们自己研制的氢钟，助力
北斗精准定位，大幅提升卫星自主导
航能力。他们就是航天科工203所星
载氢钟团队。

2015年9月30日，北斗二代二
期试验星，203所第一台氢钟上星；
2016 年 2 月 1 日，北斗二代二期第
二颗试验星，203 所第二台氢钟上
星；2018年1月12日北斗三号组网
一箭双星，203所第三台、第四台氢
钟随之而上，助力精准定位。对于
氢钟的发射时间，该团队骨干王文
明如数家珍：“这些时间点对于我们
来说刻骨铭心，比自己孩子的生日
记得都清楚。有了自主导航系统，
咱们的骨头才硬。”

星载氢原子钟拥有优异的中短
期稳定度和低漂移率，能大幅提升
导航系统的导航精度、授时水平，可
以显著延长导航卫星的自主导航时
间，大幅降低北斗导航系统对地面
的依赖程度，为非常时期的导航定
位提供了保障。氢钟团队在国产星
载氢钟无人区，自主研发出中国人
自己的氢钟。

如今，团队已累计总体交付10
余台星载氢钟。目前，国际上有俄
罗斯、瑞士和中国等3个国家研制氢钟，我国氢钟的各项指标
已经与国际相当。

“科研工作是精益求精的，不能心存侥幸，要细而又细。”
项目负责人李晶介绍说，伽利略系统的星载氢钟，就是因为氢
钟电离泡启辉异常导致整钟报废，必须保证氢钟只要上了天
就不能出现类似问题。攻克电离泡启辉的难题，是点亮电离
泡，不仅能点亮，还要每次都能点亮，并保持一直亮，这就需要
精益求精，不心存侥幸。

但是，在鉴定件攻关的关键阶段，还是出现了问题。物理
部分加电性能异常，具体到每个部件的考核参数却又正常。
王文明回忆，当时团队就一个一个组件排查，10 余项相互联
动，互相影响，经常是牵一发而动全身，排查一个问题，却带来
更多变量在变化，甚至还可能带来新的问题。

王文明说，当按照正向逻辑思维排查完每一处可能发生问
题的部件后却是一无所获，最终发现问题竟源自于一次试验过
程，在更换部件时偶有部件表面反光亮度不同而暴露出局部固
化胶膜，原因是在给一个螺丝点胶过程中，胶渗出到结构表面，
影响了场的分布，如果不加电根本体现不出来，且钟在工作中
又无法拆开观看，这给解决问题带来了很大困难。

谈起这次问题，王文明说，我们最初就是从机理着手排查，
分析认为没问题的地方，最终问题却恰恰在此。之后，我们举
一反三，对工艺作了改进，同时团队更加体会到工作中必须严
谨细致，慎之又慎，杜绝类似表面上无关紧要的质量问题。

科研工作总会面临新问题，正是攻克了一个又一个难题，
才有了最后的成功。李晶说，作为国家重大战略，责无旁贷，
必须要出色完成任务，这是使命；作为专业，需要发自内心的
喜欢，在原子钟研制的海洋里享受这个过程。李晶认为，原子
钟的发展应以满足国家战略发展为使命，引领行业发展。
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山东莱西农民书法家田会禹：

金 刚 钻 的 传 奇 书 写
本报记者 刘 成 通讯员 李焕青

走进山东省莱西市马连庄镇田家
村农民田会禹家，首先看到的是各种字
画和石刻作品。来到一张木桌前，田会
禹拿出钻头和一块石板，给记者展示起
他的“电动石刻独门绝活”，伴随着轰鸣
声，“国泰民安”四个大字瞬间在石板上
雕刻完成。

“刚刚用来刻字的钻头是我独创的
金刚钻头。”田会禹说，在多年的刻字经
历中，他悟出了汉字的书写技法，还因
此被聘为大学客座教授和名誉教授，小
小金刚钻刻出了他的精彩人生。

田会禹向记者介绍，他研究发明的
这种金刚钻头快速刻字技法，可以用写
字的速度刻字。使用大理石或其他石
板刻字，一般需要凿子、锤子等工具，刻
字耗费的时间比较长，用他发明的金刚
钻头电动刻字，所用的钻头不仅耐磨、
坚硬，刻字速度也至少比原始的刻字方
法快 30 倍。凭借这项技术，田会禹还
学会了在石板上刻画。“一幅一米见方
的画在石板上打好草稿后，只用 1小时
就能完成。”田会禹说。

选择金刚钻头刻字，是田会禹多年

来摸索尝试了1000多个钻头的最终选
择。目前，老田正在申请国家专利和报
名挑战吉尼斯世界纪录。

这小小石刻，非常考验一个人的书
法功底。田会禹为了练习书法、探索汉
字书写技法，整整花了 30 年时间。田
会禹出生在一个普通农民家庭，爷爷当
过私塾先生，写得一手好字，经常吸引
众乡亲到家里求写对联。书墨的熏陶，
让田会禹从小就喜欢上了书法。“本指
望通过上大学圆我的书法梦，可是因为
家里穷，高二我就辍学回家种地了。”提
起往事，田会禹满是遗憾。

种 地 没 有 挡 住 田 会 禹 的“ 书 法
梦”。一有空闲，他就拿着树枝在地上
练，用捡来的水泥袋子练……字练得越
来越有模有样，可是他又有了一个奇怪
的念头：都说好好写字，到底怎样算好
好写字、怎样才能写好字？

“我觉着石刻最能体现汉字的技
法，因此我首选了石刻。”田会禹说。一
把把锤子，一根根凿子，冬练三九，夏练
三伏，田会禹一练就是 20 多年，刻了
200 多万字，从中不断揣摩汉字的书写

技法。可石刻速度太慢，为了提速，他
又花了 8年多时间研究电动石刻，并开
创性地成功研习出独有的石刻技法。

“因为石刻需要先用毛笔在石碑上
写好字，这样 30年下来我是书法、石刻
双提高，还找到了一种汉字书写的新技
法，就是一切归结到一个‘回’字上。在
我看来，一生学会一个‘回’字，一辈子
会写中国字。”田会禹说。

田会禹认为，字美在形，因此要写
好汉字必须做到笔画工整、布白均匀、
字迹清晰，笔画是由无数个点组成的，

“回”字的笔画经过分解，包含了点、横、
竖、提、折、钩，竖的末端向左侧出就是
撇、向右侧出则是捺。同时，因为“回”
字由两个“口”字组成，互成直角，笔画
之间等距离平行，非常符合“笔画工整、
布白均匀、字迹清晰”的标准。因此，学
好一个“回”字，就掌握了汉字书写的基
本技法。

汉字的一切书写技法归结到一个
“回”字，当田会禹第一次将他的汉字书
写新技法对外公开时，招来很多质疑。

老田有着庄户人特有的执拗。为

了求证汉字书写的准确性，2011 年夏
天，他独自进京拜师求艺、拜师求证。

“为了省钱求师，有两个多月时间，他一
天就吃一碗面条充饥。有几次太饿实
在熬不过去了，他就厚着脸皮到餐馆里
找别人吃剩下的盘底……”即便是这
样，田会禹仍然咬牙坚持着。

很快，他的书法和书法理论引起教
育阵线联盟董事长陈龙弟和著名汉字
学者萧启宏的注意，并对其给予充分
肯定。

凭借独门绝技和感悟，田会禹逐渐
成为远近闻名的农民书法家。很多人
来请他写字、石刻，当地有的学校还请
他去讲课，教授学生如何写字。

2014 年 10 月份，田会禹作为当地
小有名气的农民书法家，应邀为在莱西
举办的“中华武术·跆拳道国际邀请赛”
获奖运动员题字。大赛上他认识了邯
郸学院太极客座教授孙建国，孙建国被
他的书法吸引，最终牵线邯郸学院，老
田这个庄稼汉成了邯郸学院的书法客
座教授。2016 年，田会禹又被清华大
学书画院聘为名誉教授。

樊中阳：

养鸡“博士”带领村民致富

冯 远 征 在

电视剧《不要和

陌生人说话》中

扮演安嘉和。

（资料图片）

冯远征（前中）在演出话剧《玩家》。 （资料图片）

河南南阳市卧龙区潦河坡镇崔坊村上岗组村民樊中

阳，是当地小有名气的养鸡“博士”。他承包了 200多亩

山地，养殖了 30000 多只芦花鸡、绿皮蛋鸡，通过专业合

作社+农户模式生态散养品种鸡，走电商销售途径，市场

销路非常好。鸡蛋卖到了北京、杭州、深圳等大城市，一

枚鸡蛋3元钱，一年下来毛利就是50多万元。

樊中阳自己挣了钱，不忘带动村民一起养鸡致富。2017

年2月份，他投入50万元资金，注册成立了春秋生态养殖农

民专业合作社，凡是加入合作社的村民，他都免费提供已成

长45天、连续防疫10次的鸡苗。等待鸡苗长成产蛋后，只要

交给他15颗鸡蛋即可抵用当时鸡苗的费用，没有任何风险。

同时，他还向社员传授品种鸡养殖技术，定期到社员养殖场

免费防疫，并负责社员养殖的整鸡和鸡蛋销路。目前，已有

10多户农户加入了合作社。 崔培林摄影报道

河 南

南 阳 市 卧

龙 区 潦 河

坡 镇 崔 坊

村 上 岗 组

村 民 在 分

拣鸡蛋。

樊中阳

在喂鸡。

崔培林摄
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